

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Jueves 15 Octubre de 1885.

Año XIII. Núm. 3.820.

Una tempestad bajo un cráneo

Es el título de un entretenido artículo de Alberto Wolff, que refleja admirablemente la agitación electoral que ha habido en Francia, y que nos parece oportuno dar a conocer en sus párrafos más chispeantes á nuestros lectores, en tanto llegaran detalles del resultado de las elecciones verificadas ayer.

(El elector Michot, antes de apagar la luz se ha leído quince periódicos en la cama: por el suelo están esparcidas las diez y siete listas de candidatos que infestan á París. Las hay de todos colores. El elector, agitado por la cuestión del día, sueña alto.)

¡Oh mi cabeza, pobre cabeza mía. No entiendo nada de esto! ¡Y mañana he de influir en el destino de mi país!

Aquí están las 17 listas republicanas. ¿Votaré por la lista revolucionaria, por la del comité central ó por la del «Intransigente»? ¿Debo ser sencillamente radical? Y en este caso, ¿debo preferir un matiz á otro cualquiera?

Tenemos la Prensa radical, la Federación radical y la República radical. ¿Debo avanzar hacia los socialistas? Casi, casi me decido; pero, ¿con qué grupo me voy? ¡Porque tenemos la lista del Congreso socialista, la del partido obrero y la del comité central! ¿Qué hago Dios mío? ¿Votar la lista conservadora? ¡Jamás! ¿Por el general du Barail? ¡Fuera los traidores de chisfrote! Sin embargo, Cassagnac sería mi hombre si fuera republicano. ¡Cualquiera elija treinta y ocho nombres en este montón!

(El elector se agita febrilmente en la cama; luego reanuda su monólogo)

¿Votaré por Floquet? ¿Por qué no? En la situación porque atravesamos nadie como él para detener á los rusos en los Balcanes. Bien me lo ha dicho mi amigo Besuchet: «Hacen falta hombres de acción; anda, vámonos á jugar al billar.» ¿Pero dónde están los hombres de acción?

No conozco más que dos: Besuchet y yo. Quizás también lo sean Clemenceau y Rochefort. Kropotkin también es hombre de acción; pero exagerado, Besuchet tiene razón: nada hay más difícil que encontrar un hombre de acción en los justos límites; preciso es que no pequen por falta de más, ni por falta de menos.

Félix Pyat quizás sea de éstos... decididamente es muy difícil hallar un hombre de acción...

Pero, pregunto yo: ¿Es indispensable votar por hombres de acción? Lo que hace falta son hombres tranquilos que hagan prosperar al país. Julio Ferry lo ha dicho: Francia necesita paz; su conducta en el Tonkin se basa en esta idea. O se tienen ideas propias ó no se tienen; yo las tengo, y por lo tanto, me quedo en el justo medio. Por esta razón mi hombre es Paul Bert. Me gusta este hombre, porque ha declarado guerra á los perros; ¡cuando pienso que se pagan diez francos por un falderillo y que mientras tanto hay hambre en los arrabales!

El partido obrero tiene razón; ¡sea imposible que esto dure! ¿Deberé votar por

38 obreros? En este caso, Joffrin es mi hombre. ¿Y por qué es mi hombre? No lo sé, ¡pero creo que es mi hombre! ¡Desgraciadamente no conozco á los otros 37 que me hacen falta:

(El elector, más agitado cada vez, se sienta en la cama y habla como un sonámbulo.)

¿Qué me importa eso? No es una razón la que no se conozca á las gentes. Yo mismo hace un año no conocía á mi amigo Besuchet, y no hay en el mundo quien le iguale: ¿Y por qué han de ser siempre los mismos? ¿Pasa en la Cámara como en el restaurant, donde los parroquianos tienen sus mesas señaladas? Bastante han gobernado los oportunistas. Besuchet me lo ha dicho: «¡Este Spuller quiere la estabilidad del gobierno!» No, me equivoco, es Duval el que ha pedido para los bonapartistas... Pero Spuller también lo ha dicho.

Lisegaray tiene razón. Sobre todo, nada de oportunismo. ¡Jamás, jamás votaré por un recidivista... digo por un oportunista! No sé con precisión qué quiere decir oportunista, pero no hace falta.

¿Por quién me decido?... Si no hubiese más que cinco ó seis listas... pero ¡diecisiete! Lo cierto es que nos hacen falta hombres de solidez que fomenten el comercio y la industria. El duque de Padoue ha prometido fomentarlas; pero Gambon también lo ha prometido, y Enrique Maret no piensa en otra cosa. No se entra en una reunión electoral que no se oiga hablar del fomento de los intereses materiales. No se sabe nunca si está uno entre bonapartistas ó entre radicales, porque todos dicen lo mismo. Besuchet tiene en esto ideas resueltas.

«El matiz no importa, lo que hace falta es que el hombre tenga puños.» Rang los tiene, ¡pero es orleanista! ¡Ah! no, me equivoco, que es conservador, el orleanista es el conde Rougé; pero, en fin, es lo mismo. En el fondo soy de la opinión de Rochefort, y Rochefort es mi hombre; ódia á los ingleses y yo no puedo sufrirlos; es verdad que es muy amigo de Mahon, y yo no puedo ver á este sujeto.

Nada de bullangueros; tampoco votaré por el general Eudes, nada de sables, estoy por los hombres civiles, los anarquistas tienen razón, mientras que el ministro de la Guerra no sea un hombre civil, las cosas no marcharán. No me gustan los anarquistas, pero es innegable que también tienen derecho al aire y á la luz.

Es verdad que Gambetta era anarquista el 4 de Setiembre, pero esto no fué obstáculo para que luego los persiguiera hasta en sus guaridas.

(El elector parece presa de vivas angustias que se manifiestan por las reflexiones siguientes):

¡Digo si es difícil elegir! Pero es necesario decidirse porque no faltan más que veinticuatro horas; ¿Votaré por Reclus? ¡Es un sabio! Pero esta gente no piensa más que en sus libros. Aparte de esto, la lista del periódico la «Bataille» me gustaría si se encontrara en ella un solo moderado. Pero esta lista hace temblar. Hay en ella nada menos que siete antiguos miembros de la «Commune». Protot entre ellos. ¿No es este Protot el que ha dicho

«me quedo en donde estoy?»

No, es Mac-Mahon el que lo ha dicho; pero también lo dijo Protot, y sin embargo, los dos se han quedado en donde estaban. ¡Dios mío, que difícil es escoger! ¡Son tantos! Uno de los que más me gustan es el que ha fijado un cartel á la puerta de mi casa diciendo: «Ciudadanos: no me conocéis, es verdad; pero si me eligís, acepto el mandato imperativo. Ni siquiera me mandaré hacer un pantalón sin consultar á mis electores.» A lo menos éste no es como Alain Target, á quien le di mi voto y no me ha convidado á comer más que una vez.

Diez y siete listas y á treinta y ocho diputados; es decir, ¡seiscientos cuarenta y seis candidatos, sin contar con los que no están patrocinados por ningún comité! ¡Vaya Vd. á acertar en la elección! Personalmente la lista de París no me disgusta. Hay en ella algunos conejos, como Fernando de Lesseps, que ha abierto la avenida de la Ópera; pero en el fondo prefiero la lista de los departamentos. En ella está Ives Guyot y Eduardo Lockroy, que preside á los vinateros en el circo.

Lockroy es mi hombre; pero no es el hombre de Besuchet. ¡Cuando uno es verdadero republicano, dice mi amigo Besuchet, no se llama Eduardo, sino Temistopk! ¡Qué se busque un solo Eduardo entre los antiguos republicanos! ¿Acaso se llamaban Eduardo Desmoulin, Eduardo Danton ó Eduardo Robespierre? Pero Besuchet en esta repugnancia á los Eduardos no es imparcial. Desde que tuvo que divorciarse por causa de un Eduardo, no puede sufrir el nombre...

(El elector, cada vez más angustiado, continúa:)

La lista, que me parece más aceptable es la del comité socialista, que ha admitido á seis mujeres. ¿Y por qué no? Esta la opinión de mi amigo Besuchet. Ayer me decía: «Ves, Michot, si la familia se desorganiza, es por la esclavitud en que la tienen nuestras costumbres. Si Madame Besuchet hubiera tenido obligación de trabajar en las comisiones de la Cámara no hubiera tenido tiempo de engañarme.» ¿Y por qué no han de llegar las mujeres á la Cámara? ¿No ha dicho Luis XIV:

«¡Las mujeres, las mujeres! ¡No hay nada semejante? Digo no, no lo dijo Luis XIV, que fué Obambach, pero es lo mismo.

Luis XIV lo dijo también, y bajo este punto de vista, me admira que los realistas no hayan admitido mujeres en sus candidaturas. Es preciso votar por las mujeres. ¡Si yo pudiera llevar la mía á la Cámara...! Me vería libre de ella alguna parte del día. ¡Sobre todo, las suegras! ¡Es preciso votar á las suegras, para que trabajen de firme y no tengan tiempo de ocuparse de sus hijas! Por lo demás, soy de la opinión de Besuchet, que dice que en política no se debe ser exclusivista. Se debe votar por los hombres que prometen la felicidad del país.

¡Pero todos la prometen! He leído todas las profesiones de fe, he asistido á todas las reuniones públicas; he oído á tres mil oradores; todos han dicho lo mismo y no puedo nombrarlos á todos. ¡Oh, mi cabe-

za! ¡Pobre cabeza mía! Si estuviéramos en otro tiempo rogaría á Dios que me iluminara; pero Besuchet, que es libre pensador, no jugaría conmigo al billar si me hiciera religioso. ¿Qué hago? ¿Qué camino tomo? ¡Ya es de día! Dentro de algunas horas mi voto puede decidir la suerte de mi país...

(El elector se levanta como hombre resuelto, y va á depositar su voto en la urna.)

«El Secretario escrutador.»—Perdon, ciudadano; pero me parece que va usted á echar un paquete de listas en la urna.

«El elector.»—En la indecisión que me atormenta he tomado el partido de votar por las 17 listas.

Así no dirán que me abstengo.

(De «El Correo.»)

La cuestión monetaria

Parece imposible que haya en España todavía quien sostenga la conveniencia de seguir acuñando plata, cuando estamos presenciando los conflictos á que dá lugar la depreciación de este metal en varios países.

Ni la necesidad de producir ingresos tan irregulares como los de acuñar moneda que no vale lo que representa, ni ninguna otra consideración bastan para cohonestar lo que se está haciendo, porque si el oro se esconde y se exporta, como se ha dicho, es justamente porque la excesiva acuñación de plata produce ese efecto aquí en España, como en los Estados Unidos, como en todas partes donde la acuñación de la moneda ha adquirido cierto carácter fiduciario.

¿Se trata de favorecer los intereses de la minería? La plata ha de tener siempre su valor como mercancía, valor casi siempre regido por el mercado de Londres, y, por otra parte, véase lo que pasa en los Estados Unidos.

Allí también se invocaron esos intereses para hacer adoptar la ley de 1878, autorizando la acuñación de la plata con la relación de 16 por 1 de oro. El gobierno podía acuñar dos millones de pesos duros lo menos y cuatro lo más mensualmente. ¿Qué sucedió? Que la moneda de oro comenzó á ser objeto de agio, viéndose aquella nación en el peligro de no tener más que un solo patron monetario en vez de dos. Y de tal manera se rechazaban las consecuencias de la medida, que de 185 millones de pesos acuñados, tuvo el Tesoro que guardar 100, emitiendo en su representación garantizada bonos de tesorería, papel que se tomaba mejor que la plata. De los 85 restantes solo 42 pudieron entrar en la circulación, quedando sin salir los 43 restantes. Y es que contra la naturaleza de las cosas es imposible luchar.

De aquella situación resulta ahora que el gobierno vá á pedir al Congreso autorización para suspender la acuñación de plata durante tres años. Si en las demás naciones se adoptan medidas semejantes, España se vá á quedar sola como acuñadora de plata, contribuyendo á graves perturbaciones económicas por la depreciación que habrá de resultar en los cambios internacionales.

Ya Francia prohíbe la circulación de moneda española, como si no adoleciera también la francesa de los mismos defectos; pero por algo se empieza, y precisamente las exigencias de la nación vecina llegan hasta el punto de pretender que las piezas de cinco francos italianas y belgas que circulan allí sean recogidas por los gobiernos respectivos, á no ser que se prorrogue un año más la unión monetaria, para lo cual se abre por fin la Conferencia el 12 del corriente.

Opinion de Rochefort

sobre las elecciones en Francia

Por lo mismo que Rochefort personifica uno de los grupos con aspiraciones más revolucionarias en la política francesa, son dignos de conocerse sus juicios sobre las actuales elecciones, recogidos por un redactor de «Le Matin» en una conversación mantenida con el célebre intransigente.

Cree Rochefort «que es hora de modificar el diapason á que se ajusta la política de la república francesa. En tiempo del imperio, dijo cuando fundé «La Linterna», mi lenguaje franco y algún tanto violento asombró por su novedad en aquella época, en que todos sufrían al gobierno imperial sin atreverse á decir nada. Entonces di el diapason. Hoy hay que hacer lo mismo, porque es necesario cambiar las costumbres de la última Cámara, que amenazan continuar en la futura si los radicales no intervienen enérgicamente. El Palacio Borbon se había transformado en un hospicio de viejos donde todo el mundo dormía, y nuestro deber ahora es despertar á los asilados de esa sucursal de Sainte-Perine.

«No es necesario—dijo—que el grupo intransigente sea numeroso para destruir por completo las malas costumbres adquiridas por los diputados en las últimas legislaturas.

Así como en una reunión pública diez individuos que alborotan pueden impedir que dos mil oigan lo que se se dice, de la misma manera algunos diputados podrán en el palacio Borbon dar una nota nueva en el concierto parlamentario. Basta que haya cinco y estoy persuadido de que seremos más.

«Recuerdo que cuando en 1869 llegué al cuerpo legislativo yo, que me emocionaba y aturdo fácilmente ante la multitud, encontré allí mi salvación. Yo hablé, y hablé tanto, que para hacerme callar fué preciso prenderme. Pero el diapason estaba dado. Y otro tanto va á pasar en la nueva Cámara, porque los intransigentes están resueltos á que se modifiquen las actuales costumbres parlamentarias, y entre los recién elegidos habrá muchos que les seguirán. El mismo Clemenceau tendrá que avanzar si no quiere quedar eclipsado.

«Y cuando en el palacio Borbon se dirija uno á Ferry no habrá ya aquello de «Señor presidente del Consejo...» sino que se colocará uno cerca de él, se le zarandeará y se le podrá llamar á voces «asesino». Las ridículas fórmulas parlamentarias habrán desaparecido. Y es seguro que volveremos á ver á Ferry en el palacio Borbon. No se ha atrevido á venir á París porque sabía que lo insultaríamos; pero será elegido por los Vosgos y entonces le diremos cara á cara todo lo que pensamos de él y todo lo que de él hemos escrito.

«Respecto al resultado de las elecciones, continuó Rochefort, creo que por una parte ganarán los reaccionarios y por otra

los intransigentes, éstos en mayoría, de manera que la Cámara se dividirá en dos partes casi iguales: los partidos extremos y los oportunistas. Será preciso que los ministros anden muy derechos, de lo contrario los derribaremos como castillos de naipes.»

Gacetilla

No pretendemos nosotros que se cierre la puerta que, desde el palco del Ayuntamiento comunica con el escenario en el Teatro principal de esta ciudad; si sobre el particular pretendiésemos alguna cosa, pediríamos que se tapiase la citada puerta para hacer bueno el principio invocado por «El Papel Zorrillista», de que en un teatro no deben permitirse irritantes privilegios.

En los palcos no existe puerta alguna que comunique con el escenario; pues la igualdad, que es ley de la naturaleza y derecho imprescriptible del hombre, exige que nadie pueda servirse de aquel medio de comunicación, cuya sólo existencia es ya un atentado contra uno de los artículos que forman el credo político de la democracia moderna.

Así debió discurrir «El Papel Zorrillista» al consignar lo de los irritantes privilegios, sin caer, pero, en la cuenta, de que la ley tuviera excepciones que pudieran crearle un compromiso en la aplicación de aquel principio.

Pero los apuros, diría luego al notar su distracción; son para gente de poco fuste ó de escaso ingenio; ahí va lo que constituye el fundamento de derecho: «el concejal encargado del teatro no podría ejercer, sin la puerta, la vigilancia que el pliego de condiciones le reserva, ni el Alcalde comunicar con el ordenanza municipal de servicio en el escenario.» Y como si hubiese acertado á dar dirección á los globos, se quedaría tan fresco.

El concejal encargado de la vigilancia, no podría ejercerla sin la puerta que comunica con el escenario. Aunque no sea más que para amargar, al papel ya citado, la satisfacción que pudo causarle, y le habría causado sin duda, aquel descubrimiento, vamos á ponerle una dificultad. El concejal aludido ¿ejerce sólo su vigilancia en el escenario? En caso negativo, debería haber en el palco que ocupa, puertas que comunicasen directamente con todos los pisos del teatro, y con el parterre, y con el paraiso, á no ser que se pretenda que el palco escénico, con todas sus dependencias, exigen particular y exquisita vigilancia por parte del citado concejal. Y en caso negativo, no es tan largo el trecho que media entre su palco y el escenario, ni han de ser tan urgentes los casos en que tenga que cumplir su cometido, para que se pretenda demostrar que la citada puerta es necesaria de toda necesidad.

Y lo que decimos del concejal encargado de la vigilancia, podemos decirlo igualmente del Alcalde al «tener que comunicarse con el ordenanza de servicio en el escenario.»

Otros ordenanzas ó agentes de policía municipal y no municipal, habrá que vigilen en los pasillos del

teatro, y sin embargo, no creemos haya acariciado nadie la idea de poner en comunicación directa los palcos que ocupen los respectivos Jefes, con los sitios en que aquéllos presten sus servicios.

Los inconvenientes que se alegan, y otros que podrían alegarse al defender la utilidad, la necesidad, mejor dicho de que permanezca abierta la aludida puerta reservada, los allanaría la discreción, la caballerosidad, el respeto á las leyes que reconocemos en el señor Rossi, quien nunca trataría de prohibir la entrada en el escenario, por la otra puerta que ha cerrado al público, al Sr. Alcalde y al concejal encargado de la vigilancia, cuando uno y otro estuvieran en el ejercicio de sus funciones; así como tampoco se la negaría, á las Autoridades civil, militar y judicial, si las circunstancias hicieran precisa su presencia en el escenario. Y ni aquellas dignísimas autoridades, y ni aun el médico cuyos auxilios podrían reclamarse con perentoriedad, tienen puertas reservadas para el cumplimiento de sus deberes en el caso supuesto.

Lo que dice «El Papel Zorrillista» de los conservadores, es pura broma. Siempre los conservadores han tenido localidades propias en el teatro de esta ciudad.

Teatro.—Anoche púsose en escena por vez primera en esta temporada, la excelente partitura de Donizetti, «La Favorita», debutando en la obra la Sra. Verghés y el primer bajo Sr. Riera. Por hoy nos abstendremos de formar juicio á guiso respecto de los debutantes, por ser ayer la primera vez que salieron en escena en nuestro Coliseo. Sin embargo, seamos lícito manifestar ciertos detalles que afectan á dicha Sra. Verghés y de cuyo conocimiento interesa esté al corriente el público en general: Como todos sabemos, el maestro Donizetti no escribió la ópera Favorita para voz de contralto, sino para voz de mezzo-soprano; pero como en la parte de la protagonista abundan las notas graves, de aquí la afición y á veces hasta la necesidad, sobre todo en teatros de tercero y cuarto orden, de confiar dicha parte á las contraltos, que, aunque pueden salir airozas en su cometido, no obstante la voz no está en su propio lugar. La Sra. Verghés es y viene contratada como contralto, y por razón de las circunstancias tiene que debutar con una ópera que no es absolutamente propia del carácter de su voz. Dicha cantante, además de ser muy jóven, tiene la circunstancia de que apenas hace un año que se dedica á tan difícil carrera, cuyo curso que acaba con la voz, ofrece á cada paso coronas de rosas fragantes si se quiere, pero casi siempre adornadas de punzantes espinas. Esto supuesto, podrémos con el público juzgar dicha cantante en las siguientes reproducciones de la Favorita. Por hoy sólo nos permitimos manifestar que, si simpático y elegante es su tipo físico, no lo es menos el metal de su voz; gracias que, bien combinadas y presentadas, pueden fácilmente ariobar al que las percibe, devolviendo en cambio cosecha de elogios y apausos.

Respecto al desempeño total de la citada función de anoche, hemos de decirlo sin rodeos, hubiera podido ser muchísimo mejor, si algo ó algos más se hubiere ensayado: pues eso de ensayar una ó dos veces una obra como la Favorita, y esperar luego un éxito feliz en su ejecución... francamente... es esperar uvas en Febrero. Abundaron los lunares de entonación en las partes y Coro, en ciertos instrumentos de la orquesta, en el movimiento de escena, en los trajes... y hasta en el público pues aquello de dár sin compás ni medida con el pie ó baston en el suelo, no podemos aplaudirlo en manera alguna.

Si á esos lunares añadimos despues ciertos murmullos efecto de conversaciones en voz alta que se oyeron en casi toda la obra y sobre todo en la romanza *O mio Fernando*, y el *picht!* *picht!* de aquellos á quienes disgustaba dicho ruido, en aquellas circunstancias siempre mortificante y á veces cargadísimo, pues se vá al Teatro para oír y no para ser oídos..., podrá deducir el lector el estado de agitación nerviosa de muchos espectadores, afanosos en su mayor parte de que una obra empiece y acabe bien, sin oír avispa que zumben en sus oídos.

El tiempo se ha metido en aguas y no hay quien lo saque de ahí. A las lluvias de ayer, se han sucedido otras que han caído durante casi toda esta mañana y parte de la tarde.

En Mercadal, según carta que tenemos á la vista, llovió también ayer copiosamente, quedando convertidas en torrentes las calles del citado pueblo.

Los daños causados son pocos, no habiéndose recibido noticias de la parte del Norte de aquel término municipal.

A las siete de esta mañana han salido para la capital de la provincia, los vapores Palma y Union, quedando detenidos hasta que mejore el tiempo, algunos buques de vela que han purgado la cuarentena en el Lazareto de este puerto.

Procedente de Marsella, en veinte horas, ha fondeada á las siete de esta mañana, el vapor-correo francés Moise, de 1.026 toneladas, con 56 tripulantes y 460 caballos de fuerza en la máquina, su capitán Mr. J. Lota, el cual ha embarcado la balija y pasaje que conducía el vapor de la misma compañía Ville de Tunis, habiendo salido inmediatamente para el mismo punto en completa incomunicación.

Por efecto de las continuas lluvias de estos días, se ha derrumbado la pared del huerto de la Misericordia, en la parte que dá al muelle de este puerto.

Se han visto ya en esta isla algunas aves de las llamadas de paso, como son, codornices, zorzales y becadas.

La línea telegráfica se halla interceptada á consecuencia del tempo-

ral que reina. Por esta causa, no damos hoy á nuestros abonados el acostumbrado servicio.

«El Vigia Católico», de Ciudadela, dice que, hasta la fecha, quienes más han contribuido á la suscripción para costear las obras del nuevo Camarin de Ntra. Sra. del Toro (aparte del Excmo. Prelado diocesano), son los católicos de Mahon.

Registratmos con gusto este dato, que prueba una vez más, la favorable acogida que halla siempre entre estos habitantes toda obra buena y piadosa.

En el propio periódico leemos que la colecta verificada el domingo último en Ciudadela á favor de las familias que sufrieron los efectos de la tempestad del 26 de Setiembre, ha dado el siguiente resultado:

- 31 pesetas en efectivo.
- 3 cuarteras 5 barcillas trigo.
- 5 barcillas 3 almudes habas.

La cuarentena que sufrían en el extranjero las procedencias de España, han quedado reducidas á cinco días de observacion.

Parece tenerse acordado se celebren dos exposiciones: en Madrid una de productos y manufacturas filipinas; y otra de manufacturas y productos de España en Filipinas.

La Compañía Trasatlántica se ha ofrecido á conducir gratuitamente todo cuanto sea necesario para estas Exposiciones.

Dice un periódico, que el total de naranjas cosechadas el año último en el reino de Italia fué de 186 997.000 docenas. Si alguien lo dudare, puede ir y contarlas, como decia el titiritero refiriéndose á los granos de rapé contenidos en una cajita que enseñaba al público.

La «M».—Esta letra representó importantísimo papel en la vida de Napoleon I. Pueba al canto:

Los apellidos de seis de los principales generales suyos (Murat, Moncey, Massena, Mortier, Macdonald y Marmont) comenzaban con M. asi como los de 26 generales de division que no copiamos por ser demasiado larga la lista.

Su primera batalla la riñó en Mont-Saint-Jean, ganó las de Mollesime, Mondovi, Marengo, Mos Kowa, Montmiral, Montereau. Milan fué la primera y Moscou la última ciudad que pisó victorioso.

Entró tambien en Madrid, pero esto le trajo desgracias.

En Santa Elena se hallaba con Montholom y su ayudante de cámara se llamaba Marchand Murat fué el primero que lo abandonó. Egipto fué perdido para él por culpa de Menon.

Moreau fué a'gun tiempo rival suyo y despues conspiró contra él. Tuvo tres ministros llamados Maret, Montalivet y Molé Su primer camarista era Montesquieu; Malmaison fué su última residencia en Francia. El capitán Maitland lo llevó preso á Santa Elena.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

D. Bartolomé Palliser y señora, Felio Linares, B Garau, Ramon Martinez, Margarita Triay, Manuel Sanchez y un niño, Salvador Botella, Vicente Torres, Sebastian Oliver, Miguel Olives, Francisco Quadrado, Luis Gay su esposa dos niños y una criada Juan Vidal, Antonio Rotger, Juan Forit, B Cañellas, Luis y Antonio Ferrer, Simeon Calvet, Antonio Costa 3 individuos de tropa.—Total 30.

Se ha dispuesto que no tengan duracion determinada los destinos de médicos asignados á las comandancias de marina.

Segun «La Epoca», designase para la vacante que hay en la Academia de la Lengua, al distinguido escritor recientemente premiado por la misma señor D. Ceferino Suarez Bravo.

Desde el 20 de Mayo hasta el día de ayer el cólera ha ocasionado en toda la Península 268423 invasiones y 97591 defunciones.

Las provincias más castigadas han sido Zaragoza, Valencia, Granada, Murcia y Castellon.

En las revistas financieras del extranjero se anuncia como muy probable la imposicion de un dividendo pasivo de 62 francos 50 céntimos sobre las acciones del canal de Panamá.

Modas de Paris

Paris y octubre 1875.

Con el otoño, las vendimias y la caza, los sombreros y trajes sufren un notable cambio. Los vestidos de buena lana, fuerte y suave á la vez, van á lucirse tanto en los *chateau* como en la ciudad.

Muchos pekines de lana de dos colores, vicuñas, otomanas de lana sayal, gruesa cachemira de la India, adornada con bieses de terciopelo, y anchos galones de oro trenzado, ó galones de terciopelo y de gró grain, bordados. Los bordados en perlas *mordorées* van tambien á dominar en los abrigos y en los vestidos de paño *marrón* y *mazziz*.

Hé aquí un lindo traje de vicuña *marrón*-dorado, con un ancho galón bordado en perlas de oro, que forma cuadro á la túnica de la segunda falda. Chupa de vicuña, con pequeña aldeta del mismo, bordado alrededor; peto de perlas y cuello oficial. Sombrero fieltro *marrón*, con guajo plumas *marrón*, matizadas, y dolmán de terciopelo *marrón*, con *brandebours* (cordones) de perlas *mordorées*.

Como traje de paseo y excursion, un vestido *tussor* crudo con ramos de campanillas lila. La falda es muy ancha, lisa, y fruncida varias veces en el talle; se termina por cinco hileras de encaje crudo. Cuerpo fruncido de *tussor* con pechera de encaje crudo. Casaca de *surah* lila, cubierto de encaje crudo, muy ajustado por detrás y medio flotante por delante, con gran cuello redondo. Sombrero Luis XV de paja del color del *tussor*, alto de copa, con tul arrollado y flores campanillas lila sujetas con lazos de cinta de raso del mismo color.

Traje con la primera falda de raso hoja seca, y segunda falda de tela rayada azul y dorada, cogida á un lado con lazadas de cinta azul, hoja seca y dorada. Cuerpo

con punta muy pronunciada, con tres cuellecitos dobles, ancha corbata de Valenciennes, y sombrero de forma alta, de paja color hoja seca, forrado de terciopelo azul, con un mirlo de Africa.

Traje de encaje negro con falda plegada, abierta por un lado, sobre un paño de raso punzó, bordado de golondrinas de azabache. Cuerpo de encaje liso formando camiseta, con gruesas tablas de encaje y pechera de lo mismo, sobre trasparente punzó. Lazo de raso punzó en el hombro izquierdo, con golondrinas de azabache. Sombrero de paja negra muy fina, forrado de terciopelo punzó; dos corbatas de raso punzó y lazos del mismo color sujetan tres golondrinas de azabache en lo alto de la copa.

Traje de cachemira color *buge*, bordado á la india con seda *buge*, crema y marron dorado, formando draperías sobre una falda de raso marron dorado. Cuerpo de terciopelo negro, con bordado de claveles abiertos, en perlas de plomo.

Traje de paño blanco crema para jovenzota, género *húsar*, todo galoneado de *brandebours* oro y azul.—*Ofelia*.

El «Caldo Cibils», tan recomendado por los eminencias médicas y usado en los principales hospitales de New-York, París, Londres, etc., deben usarlo las familias todos los días para la confeccion de toda clase de sopa. Es altamente nutritivo y sumamente agradable al paladar, y por sus cualidades organolépticas facilita la digestion aun en los estómagos más delicados.

El Intendente Militar de las Islas Baleares.

Hace saber: Que no habiendo producido resultado las dos subastas intentadas los días catorce de Agosto y diez de Setiembre últimos con objeto de contratar por el término de un año á contar desde primero de Octubre actual á fin de Setiembre del año viniente y un mes mas si así conviniente á la Administracion Militar la adquisicion de las cantidades de artículos que se espresan en el cuadro que á continuación se detalla; se convoca por el presente á una pública y simultánea convocatoria de proposiciones que tendrá lugar á las doce del día veinte y seis del mes actual en los estrados de esta Intendencia y Comisaría de guerra de Mahon, con sugesion á las mismas bases, condiciones y precios límites que rigieron para dichas subastas y están de manifiesto en las citadas dependencias y al modelo de proposicion que al final de este anuncio se espresa; en el concepto de que las personas que deseen tomar parte en este servicio deberán presentar sus proposiciones antes de la hora del día indicado, en pliegos cerrados, estendidos en papel del sello 11.º y hallarse presentes ó legalmente representadas en el acto de la licitacion para esclarecer las dudas que puedan ofrecerse y en caso de aceptacion firmar el acta de remate.

Cuadro espresivo de las cantidades de artículos que se calculan necesarios durante un año en cada una de las factorias que se detallan

Factoria de Palma.—50 Hect. aceite, 677 qm. carbon; y 400 qm. paja larga para gergones y cabezales.

Factoria de Mahon.—42 Hect. aceite y 300 qm. de paja larga para relleno de gergones y cabezales.

Estas cantidades de artículos podrán aumentar ó disminuir segun lo reclamen las exigencias del servicio.

Palma 12 Octubre de 1885.—Antonio Porta.

MODELO DE PROPOSICION

D. N. N. vecino de con cédula perso-

sonal de (tal clase) espedida con el número por (tal dependencia) en de ; enterado del anuncio y del pliego de condiciones formulado por la Intendencia Militar de este Distrito en veinte y dos de Julio último, bajo los cuales se saca á público convocatorio de proposiciones la adquisicion de varios artículos con destino á las factorias de utensilios del mismo, se compromete por si (ó como apoderado de D. N. N. ó tal Sociedad, segun documento legal que acompaña,) á la entrega con arreglo á dicho pliego de los siguientes artículos por los precios y con destino á las factorias que se espresan á continuación.

Para la factoria de Palma (Aquí se espresarán los artículos para los cuales se quiera hacer proposicion en la forma que para cada uno se indica.) El aceite á (tantas) pesetas (tantos) céntimos el hectólitro.—El carbon á (tantas) pesetas (tantos) céntimos el quintal métrico.—La paja larga para relleno á (tantas) pesetas (tantos) céntimos el quintal métrico.

Para la factoria de Mahon. (En igual forma que se ha indicado para la de Palma.)

Acompañando en garantia el talon del depósito que marca la condicion 5.ª del pliego.

(Fecha y firma del proponente.)

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 14.—9 m.

En Paris se ha celebrado un importante Consejo de Ministros ocupandose de la conducta observada por algunos ayuntamientos durante las elecciones. En Tolosa se gritó ¡Viva el Emperador! en la Sala Consistorial sin que protestase el alcalde.

Servia ha levantado un empréstito de veinte y cinco millones de francos. Asegurase que las negociaciones con Alemania se comprende las Palaos.

Dicese que el buque alemán «Nautilus» ha sufrido averias en las aguas de las Carolinas.

Palma 14.—10'30 m.

Ayer tarde salió de Ibiza para Valencia el vapor correo que se hallaba detenido allí desde el viernes. Aquí continua temporal.

Ciudadela 15.—1'15 t.

En la noche de ayer y madrugada de hoy ha caído un fuerte aguacero sobre esta ciudad, acompañado de truenos y relámpagos, y de un viento huracanado; éste ha durado dos horas. Las avenidas de aguas son considerables en varias comarcas, especialmente del Norte y Sur. El canal totalmente arruinado, paredes y árboles, un gran número derribados, habiendo resultado muertos algunos animales. Los caminos se hallan intransitables, y las pérdidas sufridas en los predios de las inmediaciones hasta una hora lejos de la ciudad, son de consideracion. El tiempo continua cubierto y lluvioso.

Madrid 14

4 p. 00 perpétuo. 58'350
4 p. 00 amortizable. 00'000
B. Hipotecarios de Cuba. 87'600

No hemos recibido la cotizacion de Barcelona.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

CHOCOLATE JUNCOSA

Es el mas estomacal, el mas alimenticio y el mas agradable al paladar. Su elaboracion se hace segun los últimos adelantos. Llamamos la atencion del público sobre el CHOCOLATE JUNCOSA, por ser el único que reúne mas condiciones higiénicas, segun opinion de personas muy péritas. Recomendamos eficazmente el tan renombrado CHOCOLATE JUNCOSA pues tenemos la seguridad que todas las personas que lo prueben encontrarán en dicho chocolate, un desayuno exquisito y confortable.

Mahon de venta en los depositarios siguientes:

D. Francisco Riudavets.—D. Juan R. Monjo.—D. Miguel Estela.—D. José Codina.—D. Bartolomé Amengual.—D. Martin Valls.—D. Bartolomé Pons.—Sra. Viuda Marqués.—D. José Petrus.—D. Rafael Pons.—D. Catalina Nieto.—D. Guillermo Fábregues.—D. Manuel Beltran.—Sra. Viuda Vinent.—D. Sebastian Comellas.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Octubre

Dia	Certantes	Bueyes	Vacas	Terneros	Terneras	Cabras	Carneros	Cerdos	Peso kilogram	Procedencia de la res
8	Sebastian Olives	»	»	»	»	»	1	»	11	Sta. Teresa
	Miguel Sbert	»	»	»	»	1	»	»	11	Son Amaller
	Pedro Palliser	»	»	»	»	»	1	»	55	Antonio de Llumena
	Jaime Olives	»	»	»	»	»	»	»	15	Creu den Ramis
	Rosa Pons	»	»	»	»	»	»	»	140	Noria Roba donas
	Juan Codina	»	»	»	»	»	»	»	137	Lluriac vey
	Juan Florit	»	»	»	»	2	»	»	14	Casetas novas
	Antonio Sintes	»	»	»	»	»	»	»	112	Vergel Canasia
	Manuel Valera	»	»	»	»	»	»	»	30	Rafael Pons
	Miguel Olives	»	»	»	»	»	»	»	2	Barranc Algendar
	Sebastian Olives	»	»	»	»	»	»	»	205	Agueda Sintes
	Rosa Pons	»	»	»	»	»	»	»	80	Del mismo
	Margarita Carreras	»	»	»	»	»	»	»	56	Palma
	José Sintes	»	»	»	»	»	»	»	87	Palma
	Juan Codina	»	»	»	»	»	»	»	240	Noria de Landino
	Miguel Mercadal	»	»	»	»	»	»	»	147	Francisco Chequet
	Miguel Olives	»	»	»	»	»	»	»	129	José Barber
		»	»	»	»	»	»	»	16	Sta. Teresa
		»	»	»	»	»	»	»	197	Joaquin Mercadal
		»	»	»	»	»	»	»	239	Sta. Maria
		»	»	»	»	»	»	»	14	Matxani Carreras
		»	»	»	»	»	»	»	57	Rafael Pons
		»	»	»	»	»	»	»	117	Es planás
		»	»	»	»	2	»	»	14	Tirant vey

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta Teresa de Jesús virgen y fundadora. Manana se hace la visita a Ntra. Sra. del Rosario en Sta. Maria

Continua el mes de Octubre consagrado a la gran devocion del Santísimo Rosario en honor de Maria Santisima, por mandato del E. Prelado y a los fines del Papa; a las 5 y media de la mañana en Sta. Maria y en el Carmen, a las 6 y media en Sta. Eulalia y por la noche en Sta. Maria, Carmen, S. Francisco, Concepcion y S. Antonio Abad.

Santo de mañana.

S. Galo abad y cfs. y S. Ambrosio ob. y cf.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 16 DE OCTUBRE DE 1885.

Jefe de dia.—El Excmo. Sr. D. Nicolás de Cotoner, Teniente Coronel del Regimiento Infanteria de Filipinas.

Parada, y Oficial de Vigilancia Mindanao, visita de hospital y reconocimiento de provisiones.—Mindanao.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

Movimiento del Puerto.

Entrados el 14

De Almeria vapor Segovia cap. D. José Heredia con 29 trip. y efectos.

De Valencia vapor Cámara cap. D. Manuel Tengo con 29 trip. y efectos.

El 15

De Marsella vapor francés Moise capitán Mr. J. Lotu con 56 trip. habiendo salido incomunicado para Marsella al poco rato con la balija y el pasaje del vapor francés Ville de Tunis.

TEATRO

COMPANIA LIRICO ITALIANA

5.º de Abono 1.ª Serie

Hoy Jueves 15 Octubre 1885

Se pondrá en escena la ópera en 4

actos

LA FAVORITA

Precios en taquilla.

Plateas, 6.º00 pesetas.—Palcos primeros, 8.º00 pesetas.—Palcos segundos, 4.º00 pesetas.—Palcos terceros, 2.º00 pesetas.—Butacas, 1.º00 pesetas.—Sillas, 0.º50 pesetas.—Entrada general, 0.º50 pesetas.—Niños y soldados, 0.º25 pesetas.

A las 8

ANUNCIOS.

Don Enrique del Tode y Pont Juez de 1.ª instancia del partido de Mahon.

Hago saber, que el dia quince de Octubre próximo y hora de las once de la mañana se procederá a la subasta y remate siendo la postura competente, de la casa sita en esta ciudad calle del Arraval número nueve, propia de D. Pedro Mir y Mir, bajo el tipo de cuatro mil pesetas, del que no se admitirá postura inferior, con arreglo a las condiciones que se hallan de manifiesto en la escritura del infrascrito actuario así como los títulos de propiedad, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor que servirá de pago ó cuenta al rematante, exhibir su cédula personal y conformarse con dichos títulos

sin derecho á exigir ningunos otros: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente sobre venta de la mencionada casa.

Dado en Mahon á once de Setiembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Tode.—Ante mí, Juan Allés.

Casino El Isleño

Se convoca junta general extraordinaria para el Domingo próximo 18 de los corrientes para tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura del mismo. Mahon 15 de Octubre 1885.—P. A. de la J. de G., Jaime MasPOCH, Secretario.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca Capitán de este Puerto.

Hace saber: Que habiendo desaparecido una Boya de duela rellena de corcho, con arcos y argollas de cobre y orinque de cáñamo, la cual servia de baliza de una de las anclas que tiene fondeadas el Crucero «Navarra» se hace público por medio de este anuncio con el fin de que la persona que la encuentre la deposite y entregue en la Capitanía de este Puerto.

Mahon 14 Octubre de 1885.—Juan Cardona y Netto.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 17 Octubre 1885

Ha de constar de dos series de 25 mil billetes cada una al pprecio de 30 pesetas cada uno divididos en décimos á 3 pesetas uno, distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 para cada serie de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
15 de	2.500
1195 de	300
2 aprox. de	2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor
2 id. de	1.250 para el premio segundo
	4.000
	2.500

1.218 547.500 Mahon 9 de Octubre de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

SUBASTA

El domingo 25 del actual á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, la casa n.º 35 de la calle del Angel de la villa de Alayor esquina á la calle de Ciudadela procedente de la herencia de José Capó y Camps, menos en la parte espe-tante á los ausentes Francisco y Cristóbal Taltavull y Capó. Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones quedan en poder de dicho Notario.

SUBASTA

El dia 23 del actual á las once de la mañana, en la Plaza de la Constitucion de esta Ciudad, se venderá en pública subasta por voz del pregonero, un huerto de recreo situado en la calle de la Alameda, y punto llamado La Clota, perteneciente á la herencia de D.ª Catalina Carratalá; con sujecion al pliego de condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Zapateria de Taltavull

El dueño de este establecimiento participa á sus numerosos favorecedores haber trasladado su domicilio en la calle de las Moreras número 33.

PARAGUAS

La noche del Domingo se dejó olvidado en el teatro un paraguas. La persona que lo entregue en esta imprenta ademas de las gracias será gratificada.

Sanguijuelas

Se encontrarán á 6 céntimos una en las calles de San Roque número 13 y Esplanada número 47.

SUBASTA

El dia 30 del actual, á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo el tipo de 5000 pesetas, la casa número 29 de la calle de Anover de esta Ciudad que se halla arrendada por 22 pesetas 50 céntimos mensuales. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicho despacho.

PARA ALQUILAR

Lo está el primer piso de la casa calle del Castillo núm. 47. En la misma darán razon.

STA. MARIA ANISADO DOBLE

á 25 céntimos de escudo la libra y á 6 rs. vn. el litro. Se espnde calle de san Roque 17 tienda de comestibles.

PIANINOS

Hay para alquilar por un precio módico en la calle de Alonso III número 8.

MUEBLES USADOS

En esta imprenta informarán de quien los compra.

AVISO AL PÚBLICO

En la calle del Rosario núm. 5 se compran toda clase de muebles.

ALFOMBRAS

ULTIMA NOVEDAD Cordeleria de la VIUDA DE THOMAS E HIJOS Calle del Arraval número 3. MAHON

Se acaba de recibir un grande y variado surtido, a propósito para salas, habitaciones, escaleras y comedores. Las hay de 4 reales el metro hasta 20 reales vellon.

REDONDELES de todas dimensiones para comedores ESTERAS de pleita y pira de novedad y baraurá.

Se aguardan nuevas remesas de variados y hermosísimos dibujos. Esta casa se encarga de su colocacion GRATIS.